
 (         أستاذ المقرر/ د.عبدالله الهناوده ٦) التطبيق                           -) المجزومات ، المجرورات ، التوابع (  -                            -مهارات اللغة العربية 

ن هما :  -١  المجزومات : تنقسم إلى قسمي 

ي تجزم فعلا مضارعا واحدا ، وهي أرب  ع أدوات : ) لم ، لمّا ، لام الأمر ، لا الناهية ( ، مثل :  -أ
 الأدوات الت 

-  
 
 ، حضن الطلاب ولمّا يحضن زميلهم ، لتجتهد

ُ
ي دراستك ، لا تهمل   لم يهمل الباحث

ي دراستك وأبحاثك ، .................................  فن
 فن

ن  -ب ط ( ، الأدوات الىي تجزم فعلي  ط الجازمة ( ، ويسمى الفعل الأول ) فعل الشر ة أداة تسمى ) أدوات الشر ن ، وهي إحدى عشر                                                              مضارعي 
 ، إذما ، أيّ ، أين ، أيّان ، ح  -

 ، أننّ
 
ط ( ، وهذه الأدوات هي : ) إن ي ) جواب الشر

 يثما ، ما ، مت  ، مَن  ، مهما ( ، مثل : ويسمى الفعل الثانن
فلح  ، مت  تذاكر  أذاكر  معك ، ..................  -

ُ
ي طلب العلم ت

 ، مهما تتعب  فن
 
ي دراستك تتفوق

 فن
 
 تجتهد

 
 ................... مَن  يذاكر  ينجح  ، إن

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ن هما :  -٢  المجرورات : تنقسم إلى قسمي 

 ، الباء ،  -أ
ُ
ذ
 
 ، مُن

 
ي ، حت  ، رُبّ ، مُذ

  اللام ، الكاف ، تاء القسم ، واو القسم (الأسم المجرور بحرف الجر ، وحرف الجر هي : ) إلى ، على ، عن ، مِن  ، فن
ة ، ذهبت إلى الكلية ، للجامعة كليات متنوعة ، استعن  - ي المحاضن

 بالله ...... ويسمى حرف الجر والاسم المجرور ) الجار والمجرور ( ، مثل : الباحث فن
ء آخر ، وتتكون من ) مضاف ( -ب ي

ء إلى شر ي
ي الجملة ، أما  الاسم المجرور بالإضافة : الإضافة هي نسبة شر

و ) مضاف إليه ( ، والمضاف يعرب بحسب موقعه فن
ي ترتيبُ المكتبةِ 

 ، أغجبتن
ٌ
 ، مثل : العلمُ نورُ القلب ، جاء طلابُ الجامعةِ ، كتابُ المهاراتِ مفيد

ً
 ........ المضاف إليه فهو مجرور دائما

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ي الإراب ، والتوابع أربعة هي : ) التوكيد ، النعت ، العطف ، البدل ( .  -٣
 التوابع : مفردها ) تابع ( ، وهو اللفظ الذي يتبع ماقبله فن

ن هما : التوكيد : ينقس -أ  م إلى قسمي 
ن أو ثلاثا للتوثيق و التقرير ، مثل : أنت أنت باحث ، لن لن أهمل ، انتبه انتب -1 ي : ويستعمل بتكرار اللفظ وإعادته مرتي 

 ه ، العِلمَ العِلمَ. التوكيد اللفظن
ن ، كلّ ، كِلا ، كِلتا ، جميع ، عامّ  -2 س ، عي 

 
ة ، أجمع ، جمعاء ، أجمعون ، جُمع (. التوكيد المعنوي : ويستعمل بألفاظ مخصوصة هي : ) نف

ّ
 ة ، كاف

ن كليهما ، حضن خالد نفسه ، أكملت البحث عينه ، أقبل الطلاب جميعهم ، ...............  -  مثل : جاء الباحثون كلهم ، قرأت الكتابي 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ، ... النعت : وهو الصفة ، ويتكون من ) نعت ومنعوت ( أو ) صفة وموصوف ( ، مثل : جاء البا -ب
ُ
 ، أنت طالبٌ باحث

ً
 مفيدا

ً
 ، قرأت كتابا

ُ
 المجتهد

ُ
 حث

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ي قبل حرف العطف تسمىالعطف : ويتكون من  -ج
مّ ، أو ، لا ( ، و الكلمة الت 

ُ
             ) معطوف ( و )معطوف عليه ( ، ومن أشهر حروف العطف : ) الواو ، الفاء ، ث

ي بعد حرف العطف تسمى ) المعطوف ( مثل : جاء الباحث وزميلة ، ذاكرت الكيمياء ثم الرياضيات ، توضأت ف
 صليت ) المعطوف عليه ( و الكلمة الت 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 البدل : وهو التابع المقصود بالحكم ، ومن أشهر أنواع البدل :  -د

يفة بدل الكل من الكل ( : وهو أن يكون البدل هو المبدل منه مثل : ) اهدنا الضاط المستقيم ضاط الذين أنعمت عليهم ( ، الخل ) البدل ) المطابق ( ويسمى -1
ي ، جاء الباحث خالد ، ...............  –أبو بكر الصديق  ي الطيب المتنت  ي الله عنه أول الخلفاء الراشدين ، قرأت ديوان الشاعر أن 

 رضن
ة ربعها ،  -2  ... .. بدل بعض من كل : وهو الذي يكون البدل هو جزء من المبدل منه ، مثل : قرأت الكتاب نصفه ، سهرت الليل ثلثه ، انتهت المحاضن
ي الباحث عل -3

ي الطالب خلقه ، سمعت القارئ ترتيله ، سرنن
 مه ، .... بدل الاشتمال : وهو الذي يكون البدل محتويا ومشتملا للمبدل منه ، مثل : أعجبتن

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ي :  -4
ن التابع ونوعه ، والاسم المجرور و نوعه ، والمضارع المجزوم وعلامة جزمه ، فيما يأن   بي 

 

الاسم  نوعه التابع النص م
 المجرور

 علامة جزمه المضارع المجزوم نوعه

       ) وإنك لعلى خلقٍ عظيمٍ (  -١

       فسجد الملائكة كلهم أجمعون ()  -٢

       ) يسألونك عن الشهرِ الحرامِ قتالٍ فيه ( -٣

ا يَرَه ( -٤  مثقال ذرةٍ خي 
       ) فمَن  يعمل 

       ) لينفق  ذو سعةٍ مِن  سعتِه ( -٥
) يا أيها المزمل قم الليل إلا قليلا نصفه أو  -٦

 انقص منه قليلا (
      

 إليكم () وما  -٧
ّ
 خي  يوف

       تنفقوا مِن 

٨- ) 
ً
 دكا

ً
كت الأرضُ دكا

ُ
 إذا د

ّ
لا
َ
       ) ك

       ) أينما تكونو يدرككم الموت (  -٩
 أخرَ (  -١٠

ً
ع مع الله إلها

 
       ) فلا تد



 (         أستاذ المقرر/ د.عبدالله الهناوده ٧) التطبيق                                           -بات المُعر   –علامات الإعراب                             -مهارات اللغة العربية 

 علامات الإعراب أو حركات الإعراب الأصلية و الفرعية :  -1
 : الفتحة ، الضمة ، الكشة ، السكون. علامات الإعراب الاصلية هي  -1
 الواو ، الياء ، النون . علامات الإعراب الفرعية هي ، الألف ،  -2
 علامات ) الرفع ( الأصلية هي : الضمة ، وعلامة الرفع الفرعية هي : الألف ، الواو ، ثبوت النون.  -3
 علامة ) النصب ( الأصلية هي ، الفتحة ، وعلامة النصب الفرعية هي : الألف ، الياء ، حذف النون .  -4
 رّ الفرعية هي : الياءعلامة ) الجرّ ( الأصلية هي : الكشة ، وعلامة الج -5
 علامة ) الجزم ( الأصلية هي : السكون ، وعلامة الجزم الفرعية هي : حذف النون ، حذف حرف العلة .  -6

 
 أنواع المُعرَبات :  -2
 إلى الطالبِ .  -1

ُ
 الطالبَ ، ذهبت

ُ
ر ، يُعرَب بالعلامات الأصلية مثل : جاء الطالبُ ، ساعدت

ّ
 الاسم المفرد المذك

 إلى المعلمةِ . الاسم المفرد  -2
ُ
 ، استمعت

َ
 المعلمة

ُ
 ، أكرمت

ُ
مة
ّ
 المعل

 
 المؤنث ، يُعرَب بالعلامات الأصلية ، مثل : جاءت

فع بالألف ، و  -3 ُ ن بزيادة ألف ونون ، أو ياء ونون ، ويعُرب المثتن بالعلامات الفرعية ، في  ن أو اثنتي   على اثني 
 
يُنصب ويُجرّ بالياء ، مثل : المثتن : كل كلمة دلت

ن . حضن  ي 
َ
 من الباحث

ُ
ن ، استفدت ي 

َ
 الباحث

ُ
  الباحثان ، أكرمت

عرب هذه الكلمات مثل إعراب المثتن .  -4
ُ
 الملحق بالمثتن ، مثل : ) كِلا ، كِلتا ، اثنان ، اثنتان ( وت

نصب بالأالأسماء  -5
ُ
فع بالواو ، وت

عرب بالعلامات الفرعية ، في ُ
ُ
جر بالياء ، مثل : الخمسة ، هي : ) أبو ، أخو ، حمو ، فو ، ذو (. وت

ُ
 لف ، وت

 عن ذي العلمِ. 
ُ
 ذا العلمِ ، أخذت

ُ
مت ي بكر ، جاء ذو العلمِ ، احي   على أن 

ُ
مت

ّ
 أبا بكر ، سل

ُ
 جاء أبو بكر ، رأيت

ن بزيادة واو ونون ، أو ياء ونون ، ويُعرب هذا الجمع بالعلامات الفرعية ، ف -6  من اثني 
 على أكير

 
فع بالواو ،                                                                                                              جمع المذكر السالم : كل كلمة دلت ُ ي 

 إلى المجتهدين
ُ
 المجتهدين ، استمعت

ُ
 وينصب ويُجرّ بالياء ، مثل : حضن المجتهدون ، أكرمت

ين ، المُلحق بجمع المذكر السالم ، مثل : أولو بمعتن أ -7 ون ، عشر ن ، عشر ن ، سنون ، سني  ن ، أرَضون ، أرَضي 
ّ
يون ، عليي 

ّ
ن ، عل مي 

َ
مون ، عال

َ
صحاب ، عال

عرب هذه الكلمات مثل إعراب جمع المذكر السالم
ُ
ن ، وت ن ، ........ ، تسعون ، تسعي   ثلاثون ، ثلاثي 

ن بزيادة ألف وتاء ، و  -8  من اثنتي 
 على أكير

 
فع بالضمة ، ويُنصب بالكشة نيابة جمع المؤنث السالم : كل كلمة دلت ُ يُعرب هذا الجمع بالعلامات الأصلية ، في 

 إلى المعلماتِ . 
ُ
 المعلماتِ ، استمعت

ُ
 ، أكرمت

ُ
 عن الفتحة ، ويُجرّ بالكشة ، مثل : جاءت المعلمات

عرب مثل إعراب جمع المؤ  -9
ُ
 نث السالمالمُلحق بجمع المؤنث السالم ، مثل : عرفات ، أولات بمعتن صاحبات ، ت

فع بالضمة ، ويُنصب بالفتحة ، ويُجرّ بالكش  -10 ُ ة ، مثل : اجتهد جمع التكسي  : هو الجمع الذي تتغي  فيه صورة المفرد ، ويُعرب بالعلامات الأصلية ، في 
 عن الطلابِ . 

ُ
 الطلابَ ، تحدثت

ُ
 الطلابُ ، ساعدت

فع بالضمة ، ويُنصب بالفتحة ، ويُجرّ بالفتحة نيابة عن الكشة ، الاسم الممنوع من الضف : هو الذي لا يقبل التنوين ، ويُعرب  -11 ُ بالعلامات الأصلية ، في 
 مثل : جاء عمرُ ، رأيت عمرَ ، ذهبت إلى عمرَ 

فع بالضمة ، ويُنصب بالفتحة ، ويُجزم -12 ُ ي آخره حرف علة ، ويُعرب بالعلامات الأصلية ، في 
السكون ، ب الفعل المضارع الصحيح الآخر : هو الذي ليس فن

 مثل : يكتبُ ، لن يكتبَ ، لم يكتب  ، يخرجُ ، لن يخرجَ ، لم يخرج  . 
ي آخره حرف علة ، ويُعرب -13

ي فن
ي توضيح ذلك ( .  الفعل المضارع المعتل الآخر : هو الذي يأن 

 بالعلامات الأصلية المقدرة و الظاهرة ، ) سيأن 
ن ، أ -14 نصب الأفعال الخمسة : كل فعل مضارع اتصلت به ألف الاثني 

ُ
فع بثبوت النون ، وت

عرب بالعلامات الفرعية ، في ُ
ُ
و واو الجماعة ، أو ياء المخاطبة ، وت

جزم بحذف النون مثل : يذهبون ، لن يذهبوا ، ، لم يذهبوا
ُ
 بحذف النون ، وت

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ن الكلمة المُعربة ونوعها وعلامة إعرابها فيما تحته خط من الكلمات -3  تطبيق : بي ّ

 علامة إعرابها نوعها الكلمة المُعربة النص م

 لله ربّ  -١
ُ
    ( العالمي   ) الحمد

    ( يخافونمِن الذين  رجلان) قال  -٢

نّ  -٣
ُ
 ك
 
ل ( أولات  ) وإن     حم 

ن دأبا ( تزرعون) قال  -٤     سبع سني 

    ( تعلمونوأنتم لا  يعلمُ ) واُلله  -٥

 قال لهم أ -٦
 
    هم نوح (خو) إذ

    الألباب ( أول  ) فاتقوا الله يا  -٧

ا على  -٨
ّ
 لا تأمن

َ
    ( يوسف  ) مالك

    ( بالنيات   الأعمالُ ) إنما  -٩

    ( المتقي   اُلله من  يتقبلُ ) إنما  -١٠

 

 



 (         أستاذ المقرر/ د.عبدالله الهناوده ٨) التطبيق                           -(  ) الأسماء و الأفعال المُعتلة الآخر  -                            -مهارات اللغة العربية 

 تعريفات أساسية : 
ي آخره حرف من حروف العلة الثلاثة : ) الألف ، الواو ، الياء ( .  -1

 الأسماء و الأفعال المُعتلة الآخر : هي كل اسم أو فعل جاء فن
ن هما :  -2  تنقسم الأسماء المُعتلة إلى قسمي 
 ، عصَا ،  -أ

ي آخره )ألف( مقصورة مفتوح ماقبلها ، مثل : فت  ، شذا ، مصطفنَ
 ، .................. الأسم المقصور : هو الذي فن

 مستشفنَ
ي ، داعِي ، نادِي ، مُنادِي ، ..........  -ب ِ

ي ، قاضن ِ
ي آخره )ياء( مكسور ماقبلها ، مثل : سامِي ، هانن

ي فن
 ......... الأسم المنقوص : هو الذي يأن 

ي :  -3
عرب الأسماء المقصورة على النحو الآن 

ُ
 ت

رفع بالضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر ، مثل :  -أ
ُ
 جاء مصطفن ، حضن موش ، هذا الفت  ، ........... ت

 موش ، ................  -ب
ُ
 مصطفن ، دعوت

ُ
 الفت  ، رأيت

ُ
نصب بالفتحة المقدرة منع من ظهورها التعذر ، مثل : اكرمت

ُ
 ت

  -ج
ُ
مت

ّ
جرّ بالكشة المقدرة منع من ظهورها التعذر ، مثل : سل

ُ
 إلى مستشعلى مصطفن ،  ت

ُ
 بالعصا ، ذهبت

ُ
بت  فن ، ............... ضن

ي :  -4
عرب الأسماء المنقوصة على النحو الآن 

ُ
 ت

ي ، .........  -أ
ي ، هذا هانن

رفع بالضمة المقدرة منع من ظهورها الثقل ، مثل : جاء سامي ، حضن القاضن
ُ
 ت

 ، ......  -ب
ً
 مُناديا

ُ
َ ، سمعت ي

 القاضن
ُ
 ، دعوت

ً
 ساميا

ُ
َ ، رأيت  الداعي

ُ
نصب بالفتحة الظاهرة ، مثل : اجبت

ُ
 ......... ت

ي ، .................  -ج
 على هانن

ُ
مت

ّ
ي ، سل

 إلى القاضن
ُ
ي النادي ، استمعت

 فن
ُ
جرّ بالكشة المقدرة منع من ظهورها الثقل ، مثل ، جلست

ُ
 ت

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 تنقسم الافعال المُعتلة إل ثلاثة أقسام ه  :  -5
 الفعل المعتل الآخر بالألف ، مثل : يسعى ، يرضن ، يخشر ، .............  -أ

 الفعل المعتل الآخر بالواو ، مثل ، يدعو ، يرجو ، يسمو ، ...............  -ب
ي ، ............... الفعل المعتل  -ج

 الآخر بالياء ، مثل : يرمي ، يجري ، يمشر
ي :  -6

عرب الأفعال المعتلة على النحو الآن 
ُ
 ت

                                   الفعل المُعتل الآخر بالالف : يُرفع بالضمة المقدرة ، ويُنصب بالفتحة المقدرة منع من ظهورهما التعذر ، ويُجزم بحذف حرف العلة ،  -أ
 . مثل : يسعى ، لن يسعى ، لم يسعى ، يرضن ، لن يرضن ، لم يرض

                                 الفعل المُعتل الآخر بالواو : يُرفع بالضمة المقدرة منع من ظهورها الثقل ، ويُنصب بالفتحة الظاهرة ، ويُجزم بحذف حرف العلة ،      -ب
 . لن يرجوَ ، لم يرج مثل :  يدعو ، لن يدعوَ ، لم يدع ، يرجو ،

                                الفعل المعتل الآخر بالياء : يُرفع بالضمة المقدرة منع من ظهورها الثقل ، ويُنصب بالفتحة الظاهرة ، ويُجزم بحذف حرف العلة ،       -ت
َ ، لم يرم َ ، لم يمش ، يرمي ، لن يرمي ي

ي ، لن يمشر
 مثل : يمشر

ضيف الاسم إلى ياء المتكلم فإنه يعُرب بالحركات المقدرة ) الفتحة والضمة والكشة ( ،              الاسم المضاف إلى ضمي   -7
ُ
                    المتصل ) ياء المتكلم ( : إذا ا

ي 
 فن
ُ
ي ، نظرت  كتان 

ُ
ي ، قرأت ي منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة ، أي : مناسبة الياء للكشة ، مثل : هذا كتان    كتان 

 التعذر : هو استحالة النطق بالعلامات الإعرابية على الألف ، والثقل : هو صعوبة النطق بالعلامات الإعرابية على ) الواو والياء (  -8
ي آخره ) همزة ( قبلها ) ألف ( ممدودة ، مثل : أدباء ، شعراء ، صحراء ، .....................  -9

ي فن
 الأسم الممدود : هو الذي يأن 

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ن الاسم المعتل ونوعه وعلامة إعرابه ، والفعل المعتل ونوعه وعلامة إعرابه ، وا -١٠  لاسم المضاف إلى ياء المتكلم وعلامة إعرابه : بي ّ

ر ( )  –يوم يُنادي المنادي من مكان قريب (  ) واستمع  
ُ
ك
ُ
ء ن ي

ح لىي صدري . ويشّ لىي امري (                                )  –وجاء من أقصى المدينة رجلٌ يسعى ( )  –يوم يدعو الداعي إلى شر
قال ربّ اسرر

وَى ( )  –له الاسماء الحُستن (  ) الله لا إله إلا هو 
ُ
ي سهدين ( )  –لن ندعوَ من دونه إلها ( )  –خلق الأرض والسمواتِ العُلا ( )  –إنك بالوادي المقدس ط

ّ
ي ذاهبٌ إلى رن 

          -إنن
َ مثله "  ي

لقٍ وتأن 
ُ
 لم تلق الذي لا تعُاتبه ""  –" لا تنه عن خ

الاسم المضاف إلى  علامة إعرابه نوعه المعتلالفعل  علامة إعرابه نوعه الاسم المعتل م
 ياء المتكلم

 علامة إعرابه

١-         
٢-         

٣-         

٤-         

٥-         

٦-         
٧-         

٨-         

٩-         
١٠-         

 

 

 

 



 أستاذ المقرر/ د.عبدالله الهناوده                          (      ٩) التطبيق                           -(  من الصرف) الممنوع  -                            -مهارات اللغة العربية 

 الممنوع من الضف : هو الاسم الذي لا يقبل التنوين ) لا ينون ( ولا يجر بالكشة ، بل يجر بالفتحة بدلا من الكشة .  -1
 ( ويجش بالكشة يسمى : المضوف ، والمنضف ، وغي  ممنوع من الضف.  سم الذي يقبل التنوين ) ينونالا  -2
ن .  -3 ن هما : اسماء تمنع من الضف لعلة واحدة ، وأسماء تمنع من الضف لعلتي   تنقسم الأسماء الممنوعة من الضف إلى قسمي 
ي تمنع من الضف لعلة واحدة ) لسبب واحد ( هي :  -4

 الأسماء الت 
ي آخره ألف -أ

ى ، صغرى ، نعمى ، مرضن ، ................  الأسم الذي فن  ، مثل : كي 
 مقصورة قبلها ثلاثة أحرف أصلية فأكير

ي آخره ألف ممدودة قبلها ثلاثة أحرف أصلية فأكير ، مثل : علماء ، شعراء ، أدباء ، صحراء ، ..................  -ب
 الاسم الذي فن

ي بعد ألفه حرفان أو ثلاثة أحرف ، مثل : مساجد ، منابر ، مصابيح . جمع التكسي  الذي على صيغة منتهى الجموع ، وهو  -ت
 الجمع الذي يأن 

ن هما ، الاسم ) العلم ( ، والاسم ) الصفة ( -5 ن تنقسم إلى قسمي  ي تمنع من الضف لعلتي 
 الأسماء الت 

ي الحالات الآتية :  -6
ن ( فن ن ) لسببي  م من الضف لعلتي 

َ
 يُمنع الاسم العَل

ي ساكن  –ثل : مكة ، طيبة ، جدة ، فاطمة ، سعاد. ) إذا كان العلم المؤنث يتكون من ثلاثة أحرف العلمية والتأنيث ، م -أ
فإنه يجوز ضفه  –و الحرف الثانن

د د ، دع 
 
 ومنعه من الضف ( مثل : هن

موت ، فرعون ،..................  -ب اج كلمة بأخرى ( ، مثل بعلبك ، حضن ن ي ) امي  كيب المزج   العلمية والي 
ي ساكن قبله  –العلمية والعجمة ، مثل : إبراهيم ، موش ، يوسف ، ) إذا كان العلم الأعجمىي يتكون من ثلاثة أحرف  -ت

فإنه يضف ( ،                      –و الحرف الثانن
 مثل : هود ، لوط ، نوح ..... 

 مد ، أكرم ، أسعد ، يزيد ، يسلم ، ينبع ، .................. العلمية و وزن الفعل ) أن يكون العلم على وزن الفعل المضارع ( ، مثل : أح -د -ث
ي آخره الف ونون ( ، مثل : عدنان ، عثمان ، مروان ، حمدان ، ...................  -ه  -ج

 العلمية وزيادة الألف والنون ) فن
 ............. العلمية والعدل ) تغيي  وزن الكلمة إلى وزن آخر ( ، مثل : عمر ، مضن ، زفر ، زحل ، .  -و -ح

ي الحالات الآتية :  -7
ن ( فن ن ) لسببي   يمنع الاسم ) الصفة ( من الضف لعلتي 

ي آخرها الف ونون ( ، مثل : فرحان ، عطشان ، غضبان ، .............  -أ
 الوصفية وزيادة الألف و النون ) فن

 الوصف و وزن الفعل ، مثل : أبيض ، أصفر ، اخضن ، ............  -ب
ماس ، ................  الوصفية والعدل ) -ت

ُ
 تغيي  وزن الكلمة إلى وزن آخر ( ، مثل : مثتن ، ثلاث ، رُباع ، خ

 يُرفع الاسم الممنوع من الضف بالضمة ، ويُنصب بالفتحة ، ويُجر بالفتحة بدلا من الكشة ، مثل :  -8
َ
ي مساجد

 ، صليت فن
َ
 ، رأيت مساجد

ُ
 هذه مساجد

                                                                        التعريف أو أضيف إلى كلمة أخرى فإنه يجر بالكشة الظاهرة ، مثل :  إذا اتصل الاسم الممنوع من الضف بأل -9
ي مساجدِ المدينة المنورة. 

ي الماسجدِ ، صليت فن
 صليت فن

 الإجابة عن تدريبات الكتاب -10

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ي الكلمات الآتية ، مع توضيح  -١١
ن الاسم الممنوع من الضف ، والاسم المضوف فن  السبب : بي ّ

 السبب نوعها الكلمة م السبب نوعها الكلمة م
   أسعد ١٥   رمضان ١

ب ٢    إدريس ١٦   يير

   أطباء ١٧   هواء ٣
   أسابيع ١٨   أخرى ٤

   طلحة ١٩   بيضاء ٥

   أقلام ٢٠   سُداس ٦

ان ٧ ن    باحثان ٢١   مي 

   وردة ٢٢   قوارير ٨
   عطشان ٢٣   صحائف ٩

   هند ٢٤   خنساء ١٠

   هود ٢٥   هدى ١١
ى ١٢ تن  ٢٦   بشر

 
   مَث

ثم ١٣
ُ
   سعيد ٢٧   ق

   محمود ٢٨   خالد ١٤
 

 

 

 

 

 

 

 



   -                            -مهارات اللغة العربية 
 (         أستاذ المقرر/ د.عبدالله الهناوده ٦) التطبيق                                 -المبنيات ( )  –(  ) المُعرب والمبن 

 تعريفات أساسية : 
ة ، ولا تلزم حركة واحدة .  -1  أواخر الكلمات الغالبُ فيها أنا متحركة ومتغي 

ّ
 ، أيّ أن

ٌ
 مُعرَبَة

ً
 من خصائص اللغة العربية أنها لغة

 ، ذهبت إلى الجامعةِ ، يذهبُ ، لن يذهبَ ، لم يذهب  ، .  المُعرَب : هو كلمة كلمة يتغي  حرفها الأخي  رفعا ونصبا وجرّا وجزما ، مثل -2
َ
 ، رأيت الجامعة

ُ
 . : هذه الجامعة

 ، هؤلاءِ ، ...........  -3
َ
ي : هو كل كلمة لا يتغي  حرفها الأخي  ، بل يلزم حركة واحد لا تتغي  ، مثل : نحنُ ، أنتم  ، أنت

 المبتن
 -أنواع المبنيات :  -4
ي  -١

 تتصل بالكلمات كتابة ونطقا ، وعددها تسعة ضمائر : الضمائر المتصلة : هي الت 
 ، ............  ( تاء)  -1

ُ
ت  ، حضن

ُ
 ، قرأت

ُ
 الفاعل ، مثل كتبت

ن ، مثل : كتبنا ، بحثنا ، فهمنا ، ............  -2  ) نا ( المتكلمي 
بَا ، ، فهِما ، خرَجا ، ..............  -3

َ
ن ، مثل ، كت  ) ألف ( الاثني 

 : كتبوا ، فهموا ، بحثوا ، ............  ) واو ( الجماعة ، مثل -4
ن ، ..........  -5 ن ، تفهمي  ي ، تكتبي 

ي ، ابحتر  ) ياء ( المخاطبة ، مثل : اكتت 
ن ، فهمن ، يفهمن ، ............  -6 ن ، يكتي 

 
 ) نون ( النسوة ، مثل : كتي 

ي ، ...............  -7
ي ، أبحانر ي ، كتان 

 ) ياء ( المتكلم ، مثل : جامعت 
ب ، مثل : كتابك ، جامعتك ، دراستك ، ................ ) كاف ( المخا -8

َ
 ط

 ) هاء ( الغائب ، مثل : كتابه ، أبحاثه ، جامعتها ، دراستها ، ...........  -9
ي تنفصل عن الكلمات كتابة كتابة ونطقا ، وتنقسم إلى ثلاثة أقسام :  -٢

 الضمائر المنفصلة : هي الت 
 إيّانا . ضمي  المتكلم : أنا ، نحن ، إيّايَ ،  -1
 ، إيّاكِ ، إيّاكما ، إياكم ، إياكنّ .  -2

َ
نّ ، إيّاك  ، أنتِ ، أنتما ، أنتم ، أني 

َ
ب : أنت

َ
 ضمائر المخاط

 ضمائر الغائب : هو ، هي ، هما ، هما ، هنّ ، إيّاهُ ، إيّاها ، إيّاهما ، إيّاهم ، إياهنّ .  -3
ما مُعربان .  أسماء الإشارة : هذا ، هذه ، هذان ، هاتان ، هؤلاء ، ذاك ، -٣  ذلك ، تلك ، هنا ، هناك ، هنالك ، ثمّ . وكلها مبنية ماعدا ) هذان وهاتان ( فهُ
ي ، ما ، مَن  . وكلها مبنية ماعدا ) اللذان واللتان ( -٤

ي ، اللان 
ي ، اللذان ، اللتان ، الذين ، اللان 

ما مُعربان .  الأسماء الموصولة : الذي ، الت   فهُ
٥-  

 
ط : إن  ، أين ، أيّ . وكلها مبنية ماعدا ) أيّ ( فهىي مُعربة . أدوات الشر

ُ
 ، أيّان ، حيث

 ، ما ، مَنّ ، مهما ، مت  ، أننّ
 ، أيّان ، أيّ . وكلها مبنية ماعدا ) أيّ ( فهىي مُعربة .  -٦

 أدوات الاستفهام : ، هل ، كم ، كيف ، ما ، مَن  ، مت  ، أننّ
عشر ( إ -٧

َ
ي . الأعداد المركبة ، مِن  ) أحد

ي مبتن
ة( فالجزء الأول مُعرب و الثانن َ ( . وكلها مبنية ماعدا ) اثناعشر و اثنتاعشر  عشر

َ
 لى ) تسعة

نَ ، .....  -٨  بي 
نَ  مساءَ ، بي 

 الظروف المركبة : مثل : ليلَ نهارَ ، صباحَ
ويه ، ............  -٩

َ
ه ( ، مثل : سيبويه ، نفطويه ، خال م ( الذي أخره ) وَي 

َ
 . الاسم ) العَل

ي ، بَ  -١٠
 ( تعتن

َ
 ، اسم الفعل : هو كل كلمة تأخذ معتن الفعل ، مثل ) هيهات

 
ي : اسكت

 ( تعتن
 
ي : تضجر ، ) صَه

ي : اتألم ، ) أفّ ( تعتن
ق ، ) أوّاه ( تعتن ي : افي 

 ( تعتن
َ
ان
ّ
 ، ) شت

َ
عُد

ي ، انزِل  
ال ( تعتن زَ

َ
 ) ن
ي على الكش   -١١

 . كلمة ) أمس ( : ظرف زمان لليوم السابق مبتن
ي على الضم .   -١٢

 كلمة ) حيث ( : ظرف مكان مبتن
 ، ويُبتن على الضم ، مثل : كتبوا -١٣

ُ
ت ي : يُبتن على الفتح ، مثل : كتبَ ، ويُبتن على السكون ، مثل : كتب 

 الفعل الماضن
ع .  فعل الأمر ، يُبتن على السكون ، مثل اكتب  ، ويُبتن على حذف النون ، مثل : اكتبوا ، ويُبتن على -١٤  حذف حرف العلة ، مثل : اس 
 ، ويُبتن على السكون  -١٥

ّ
 ، يُذاكرَن

ّ
ن
َ
ن ، الفعل المضارع ، يُبتن على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد الثقيلة أو الخفيفة ، مثل : يجتهد  به نون النسوه ، مثل يكتي  

 
إذا اتصلت

ن ، ......   يفهم 
بتن على حركة -١٦

ُ
 ، سوفَ ، ............  الحروف ، كلها مبنية ، وت

ّ
 ، إن

َ
 الحرف الأخي  ، مثل ، هل  ، ليت

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ن المُعرب و  -١٧ ي من الكلمات الآتية ، مع التعليل : بي ّ
 المبتن

 

 السبب نوعها الكلمة م السبب نوعها الكلمة م السبب نوعها الكلمة م

نَ  -١١   الجامعة -١  بي 
نَ   -٢١   بي 

ُ
   يجهتد

نّ  -١٢   مهما -٢ ن -٢٢   اني 
 
   يجتهد

  -١٣   سوف -٣
َ
  -٢٣   إياك

ّ
ن
َ
   يجهتد

خمسة  -٤
 َ  عشر

   اجتهَدوا -٢٤   نحنُ  -١٤  

٥-  
َ
واو  -١٥   هيهات

 الجماعة
   اجتهِدا -٢٥  

  -٢٦   أمسِ  -١٦   سيبويه -٦
ُ
ت
 
   اجتهد

  -٢٧   الباحث -١٧   المكتبات -٧
 
ت
َ
   اجتهد

  -١٨   هؤلاءِ  -٨
َ
ان
ّ
ع -٢٨   شت

 
   اد

ة -١٩   الذينَ  -٩ ع -٢٩   المحاضن    اس 

ش -٣٠   الاجتهاد -٢٠   كيفَ  -١٠    ام 

 

 

 


